

En Reus al mes 1'50 Ptas.
Fuera trimestre 5'—
Extranjero y Ultramar trimestre, 9'—
Número suelto, 0'10'—

LAS CIRCUNSTANCIAS

En la Dirección y Redacción de este periódico, calle Estrella número 12; imprenta, en el Kiosco de Pablo Bolart, Plaza de la Constitución.—En Barcelona, kiosco de Joaquín Calaf, frente Belen.

DIRECCION Y REDACCION

Diario Republicano Gubernamental
Órgano del partido de esta provincia.

ADMINISTRACION
Calle San Ignacio 6

DE AVISOS Y NOTICIAS

AÑO XXIX

REUS — Sábado 20 de Septiembre de 1902

NÚMERO 210

TRIPLE AGUA DE AZAHAR SERRA

COSECHA DE ESTE AÑO

preparado con la flor recién recolectada del naranjo agrio. Es de un agradable sabor y delicado perfume.—FARMACIA SERRA.—Frente al solar que ha adquirido la sucursal del BANCO DE ESPAÑA

El Dr. J. Jordán DENTISTA

tiene el honor de ofrecer á sus numerosos clientes y al público en general el *Gabinete Estomatológico* que con arreglo á los adelantos de la *Odontología* moderna ha establecido en

BARCELONA, PASO DE GRACIA, DUM. 4, 1.º

(esquina Caspe) junto á los teatros *Tivoli* y *Novedades* y participarles á la par que OPERA TODOS LOS LUNES en REUS en su antigua clínica dental

PLAZA PRIM, NÚM. 2. PRINCIPAL.

de 9 mañana á 5 tarde.

Academia Froebeliana

Bajo la advocación de Ntra. Sra. de Montserrat

La Dirección literaria de la Srta. María Fabra y la espiritual del Rdo. D. Enrique Prats, Pbro.

Calle de la Cárcel núm. 22

En este acreditado establecimiento quedan, desde 1.º de Septiembre, abiertas las clases de primera enseñanza y la especial de párvulos.

Además habrá clases de labores, francés, solfeo y piano, dibujo y corte.

Se admiten alumnas internas medio pensionistas y recomendadas.

Contraste y ejemplo

Dos monarcas europeos han tomado posesion casi simultáneamente de sus tronos respectivos. Y ¡cosa extraña en Inglaterra, país en plena juventud, cife la corona un rey ya anciano. En España, nacion de crépita, empuña el cetro un adolescente. ¡Singular capricho de eso que se denomina, segun los gustos, destino, providencia ó acaso!

No se limita, por desgracia, el contraste á esta especie de retruécano político. En Inglaterra, una gran nacion, celebra su propia apoteosis; en España, un pueblo muerto, parece asistir á su propio entierro. Allí hay grandezas, prosperidades, satisfacciones, esperanzas; aquí ruina, miseria, adversidades, penas, desengaños. Allí un pasado de triunfos procura un presente de dichas y prepara un porvenir de gloria, aquí un pasado de desastros ha traído un presente de desventuras y promete un futuro de vergüenzas. Y para que la oposicion sea completa mientras el genio británico alcanza en el mundo la cúspide de la grandeza y poderío, el sucesor de Carlos V recibe de manos de su madre un reino mutilado, achicado; empuñando las ruinas del que fué un imperio.

¿Qué ha hecho Inglaterra para merecer tanta ventura? ¿Qué hemos hecho nosotros, achicados; para merecer tanta desgracia? Venció ella: al trono, decapitó á un rey, desterró para siempre á una dinastía secular para someter á los ungidos al yugo de la opinion; nosotros, si alguna vez mostramos veleidades de independencía, pronto volvimos á remachar sobre nuestros miembros doloridos la cadena del derecho divino. Renegó ella de la dependencia del padre común de los fieles para entregarse á la heregía; nosotros extirpamos á los herejes y ahora, si ya no les quemamos los cuerpos, procuramos quemarles la sangre. Hizo ella en todo tiempo, política de egoísmo nacional; nosotros fuimos los Quijotes de nuestra fe. Colonizó ella con miras é intereses mundanales; nosotros por salvar las almas, ¡por qué, pues, el Dios de los ejércitos, y sin duda también de las marinas, ha galardonado su defeccion con tan

grandes premios y castigado nuestra piedad y devocion con penas tan duras?

Si, dejando á un lado, con muchísimo respeto, los inexcusables designios de la justicia divina, volvemos los ojos, á la que existir debiera de tejas abajo, tampoco nos sale la cuenta. De un siglo acá el pueblo inglés ha hecho sin duda verdaderos prodigios de valor y abnegacion, pero ¿es que el pueblo español le ha ido en zaga todo ese tiempo en punto á esfuerzos y sacrificios? ¿Ha escatimado mas su riqueza? ¿Ha sido mas avaro de su sangre? ¿No han sido en proporcion mucho mayores los holocaustos ofrecidos por este pobre pueblo desangrado y arruinado en los altares de la patria? Y aun recientemente, el esfuerzo hecho por España para sucumbir al cabo en el legítimo empeño de conservar lo suyo ¿no supera infinitamente, habida cuenta de los recursos de una y otra nacion, al empleado por Inglaterra para triunfar á la postre en una inicua guerra de despojo?

Algo hay aquí que esteriliza todos los sacrificios. ¿Qué podrá ser ello? No serán nuestros pecados; somos muy piadosos. No será nuestra tibieza monárquica; somos muy realistas. No será nuestro espíritu revolucionario y levantisco; somos dóciles por extremo. No serán nuestras ofensas á la tradicion; somos apegados, como ningun otro pueblo, á los hábitos de nuestros mayores. ¿Qué será, pues? Hay para averiguarlo una regla de sentido comun. El hombre enteco y valetudinario, que contempla á otro fuerte y sano, procura ante todo enterarse de cual es su régimen de vida. Quien padece de los callos pide recetas al que se curó del mismo mal. El que tiene la solitaria se informa de lo que hizo para arrojarla otro que tambien la tuvo. Porque es de notar que esta misma Inglaterra, hoy tan poderosa sufrió singularmente á la restauracion de los Estuardos (por vida de restauraciones!) dolencias muy semejantes á las que ahora sufre España. ¿Quién duda que el examen de los procedimientos empleados por el pueblo inglés para salir de aquel estado, seria para nosotros de gran provecho y enseñanza?

Se dirá que todos los sistemas no sirven por igual á todos los temperamentos. Es

indudable. Pero el adoptar un régimen curativo al temperamento propio es cosa que viene despues. Lo primero es fijar el plan general y saber si han de emplearse los tónicos, los atemperantes, los derivados, los excitantes, los emolientes. Luego, conocida la eficacia de los remedios, resta al arte la tarea de aplicarlos al caso. Asi, por ejemplo, no iría yo ahora á concejar al pueblo español que, sacudido el yugo de Roma, se convirtiera incóntinente al luteranismo episcopal ó presbiteriano ni que, expulsada una dinastía, exigiera otra en su lugar. Pero lo que hay en el fondo de la revolucion religiosa y política del pueblo inglés; el espíritu de libertad, la voluntad firme del pensar y obrar por cuenta propia, la virilidad de un país que toma á su cargo la dirección de sus destinos; todos esos son poderosos reconstituyentes capaces de volver la salud y la energia al mas gastado y anémico de los organismos nacionales.

A menos de caducidad. Si realmente somos tan viejos como parecemos, eso no tiene cura. No se ha descubierto todavía, pese á Brown Séquard, el secreto de devolver la juventud á los ancianos. Acaso esta triste España, cansada de vivir, se halle condenada, por inevitable decrepitud, á muerte inevitable. Acaso cuantos hemos tomado á pechos la tarea de regenerar á un pueblo que fué, estemos empeñados en una empresa tan disparatada é inasequible como lo es la de resucitar á los muertos. Pero se me antoja que, antes de expedir á España el certificado de defuncion, valdría la pena de ensayar en ella remedios heroicos que nunca han sido ensayados. Pocos son los enfermos que bajan al sepulcro sin llevar el cuerpo hinchado por los sinapismos; desollado por las cantáridas ó achicharrado por las mopsas. El médico mas circunspecto no siente escrúpulos para administrar al agonizante esos violentos revulsivos. ¿Es que vamos nosotros á ver agonizar á la patria sin intentar al menos conservarle la vida con los cauterios morales y jurídicos que fueron tan eficaces para la maravillosa curacion de otras naciones enfermas? Si tal hacemos, eternamente nos atormentará el remordimiento que amarga la existencia de quien dejó morir á su madre cuando acaso pudo salvarla.

ALFREDO CALDERÓN.

EXTRANJERO

Los mineros
Paris 18.— En Lila (departamento del Norte), ha tenido hoy una junta el Comité nacional de los mineros franceses, en preparación del Congreso que se reunirá el 24 en Commentry.

Tambien en Lila han tenido reuniones los delegados que forman el Comité internacional de los mineros.

Las deliberaciones del Comité son rigurosamente secretas; no obstante, se dice que ha tratado de la conducta que observarán los extranjeros en el caso de que estalle la huelga general en las minas francesas.

Tambien parece que se habló del traslado de la residencia del Comité internacional, que es Londres, á Bruselas.

La guerra civil en Colombia
Segun noticias de Panamá transmitidas desde Nueva York va adelantando la ocupacion militar del ferrocarril transoceánico, que corre paralelo al canal en construcción, asegurándose así los Estados la ocupacion de aquel territorio.

Del crucero norte-americano "Cincinnati", desembarcaron en Colon cincuenta soldados con un cañon de tiro rápido que ha sido montado en un vagon blindado para recorrer la línea férrea.

Los boers
Los periódicos holandeses desmienten la noticia del cisma entre el señor Krüger y los generales boers.

Un consúl detenido
Telegrafian de Berlín que la policia ha detenido allí esta mañana al consúl de Suiza en Varsovia (Rusia) que travesaba la capital alemana para volver á ocupar su puesto.

Mas tarde, ha sido puesto en libertad el detenido, sin darle explicacion alguna del atropello.

Supónese que la policia lo habrá considerado sospechoso de favorecer el movimiento nacionalista de los polacos; si bien en manera alguna puede justificarse el atentado.

EL GOBIERNO FRANCÉS
Un discurso de M. Combes
Los discursos del ministro de Marina, M. Pelletan, siguen á la orden del día.

Asegúrese que el ministro de Negocios Extranjeros, M. Delcassé exige una aclaración que tenga gran resonancia, no satisfecho con haber hecho dar explicaciones al gobierno italiano por el embajador en Roma M. Barrère.

Con tal objeto ha decidido al presidente del Consejo, M. Combes, á pronunciar próximamente un gran discurso, en que expone la política interior y exterior del Gabinete.

Trenes que marchan solos

Hay trenes que marchan solos. Su construcción es de estrema sencillez. Fijese á cada cien metros unos postes de modo que sus alturas vayan decreciendo, únense por medio de un cable y suspéndase del punto mas elevado una vagoneta que por medio de ruedas pueda correr á lo largo del cable y se tendrá un ferrocarril de suspensión que marchará solo.

En todas partes existen ferrocarriles de esta especie. Hay uno en Hong-Kong, en una plantación, donde sirve para transportar, no solo los productos agrícolas y toda clase de objetos, sino á los coolis y vigilantes que se colocan dos á dos en las vagonetas.

Pero principalmente en donde se emplean mas es en las minas, en las que prestan grandes servicios. En Silesia, en las minas de Antonienhutte, las vagonetas recorren tres kilómetros cargadas de carbon; en Holzhansen, cerca de Cassel, lo mismo que en Bruha, cerca de Colonia, van cargados de lignito. En otras partes transportan piedras extraídas de una cantera, como sucede en Pinerolo, Alpes italianos; ó de hierro, como en las minas de Los Baños, en España; hasta del mas precioso de los minerales, el mineral de oro, como en la Compañía Sheba, en el Sud de Africa.

Algunas de estas líneas tienen bastante extensión, como la de las minas de Almería, que va desde la montaña de Bedar hasta el puerto de la Garrucha, en el Mediterráneo, la cual tiene unos 16 kilómetros de recorrido. Costó 650,000 francos, lo que demuestra que con este procedimiento se obtuvo una economía de 75 por 100, pues un ferrocarril ordinario habría costado 2,500,000 francos. Casi en todas partes las vagonetas no sirven solo para transportar materiales, sino que obreros é ingenieros no vacilan en utilizarlas, á pesar del vértigo que produce viajar por los aires á una velocidad considerable.

Facilmente se comprende el viaje de descenso (pero y la subida? No es mucho mas difícil. Las vagonetas llenas que descienden á toda velocidad hacen subir por un cable de retorno las que están vacías.

La longitud de estas vías debe ser limitada y no puede exceder de 20 kilómetros. Sin embargo, un ingeniero de Londres, M. Halford, ha intentado explotar en grande el principio de estas líneas. He ahí de qué modo: Estableció una línea aérea, semejante á la de Barmen Elberfeld, sostenida á cada 300 metros por pilares que la dividen en secciones. Los vagones están suspendidos por las ruedas. Si en un momento dado se eleva uno de los pilares, la línea forma una pendiente en aquella seccion, por la cual se deslizan los coches. Llegados al segundo pilar, éste se eleva á su vez, los coches continúan deslizándose, y así sucesivamente en los demas pilares. La velocidad parece que puede ser enorme: de 325 kilómetros por hora.

LOCAL Y GENERAL

En el Ayuntamiento

Sesion de anoche.—Presidencia de don José Casagualda Busquets.

Principió á las 19 con asistencia de los concejales señores Vergés, Navás, Pallejá, Huguet, Sabater, Bonet, Mas, Vallcorba, Roca, Rovira, Borrell, Sedó, Pamies y Oliva.

Fue leída y aprobada el acta de la anterior.

Dióse cuenta de los B. O. de la última

semana que resultaron no contener nada de interés para la Corporacion Municipal.

Dióse cuenta de un oficio de la Alcaldía mencionando la Real orden del Ministerio de la Gobernacion de 8 de Agosto último relativa á la creación de la carrera de Secretarios de Ayuntamientos, y concediendo un plazo de 60 dias para que las Corporaciones Municipales puedan elevar las observaciones que crean pertinentes acerca del particular. Pasó á la seccion de Gobierno.

Quedó sobre la mesa una comunicacion del Director del Colegio de internos del Instituto de esta ciudad anunciando se halla vacante la plaza de alumno de segunda enseñanza pensionado por el Ayuntamiento.

Dióse cuenta del mensaje remitido al Ayuntamiento por un crecido número de reusenses residentes en Barcelona solicitando el envío de los gigantes á aquella Capital.

Observó la Presidencia que aun cuando el documento carecia del formalismo oficial habia ordenado la lectura del mismo para complacer á los peticionarios, pero que dada la perentoriedad del tiempo y consultado el parecer de los concejales que se opusieron al envío de los gigantes á la capital del Principado, por subsistir actualmente las mismas razones expuestas en la sesion que se trató de dicho asunto, daba el mismo por terminado.

Pasó á la seccion de Gobierno una instancia de don Cándido Alexandre Quevedo solicitando se le releve del cargo de Sereno que viene desempeñando por espacio de 25 años y se le nombre guarda paseos.

A la de Fomento pasó otra suscrita por varios propietarios de fincas rústicas de la partida Pont de Calderons solicitando el arreglo de un camino que se halla en pésimo estado á consecuencia de las avenidas del barranco que linda con el mencionado camino.

Pasó á la de Instruccion pública una de don Sixto Laguna solicitando se practiquen las obras necesarias en el piso que tiene destinado ó que se le indemnice con una cantidad prudencial en concepto de alquiler como se hace con otros maestros.

Aprobóse un dictamen de Hacienda sobre una transferencia de crédito solicitada por don José Llevat Sotorra á favor de don Pablo Abelló Boada.

Aprobáronse los dictámenes de Fomento emitidos á las instancias de interés particular, de don Manuel Moragas Romeu, doña Filomena Ferrán Vda. Font, don José M. Tarrats Homdedeu y don Román Perpiñá Ciurana.

Quedó por ocho dias sobre la mesa á petición del señor Vergés el dictamen de Fomento emitido á la instancia de don Francisco Parici sobre el arriendo de una parcela de terreno contigua al paseo de Mata.

A petición del señor Pallejá quedó tambien sobre la mesa el expediente y planos de los terrenos del Ayuntamiento de frente el Hospital civil no enagenados aun.

Quedó enterado el Consistorio de los cometos hechos por dependientes de Consumos durante los meses de Julio y Agosto últimos.

Aprobáronse las liquidaciones y cuentas presentadas.

Terminado el despacho ordizario el señor Vergés llamó la atencion de la seccion de Hacienda por el accidente ocurrido en el Matadero en el que una persona tuvo la desgracia de resbalar rompiéndosele la pierna de resultas de la caída.

El señor Navás contestó que se ocuparia de dicho asunto, observando de paso que la caída débese al embaldosado especial que ha de haber en los Mataderos por cuestion de limpieza haciéndose imprescindible el llevar un calzado especial para transitar por él.

A las siete de la mañana de ayer sufrió una caída en la calle Nueva de Misericordia una anciana mujer que regresaba á su domicilio despues de llenar tres cántaros que llevaba en la fuente de la plaza de Hércules, produciéndose varias heridas contusas en la cara. Auxiliada por

el guardia municipal del barrio fué conducida á su domicilio, calle de San Benito número 48.

Segun vemos en la prensa de Tarragona no ofrece particularidad digna de mencion el programa de los festejos que se celebrarán en la vecina capital en honor á su patrona Santa Tecla.

No pudo celebrar ayer la Junta Municipal la sesion á que estaba convocada para acordar el medio de hacer efectivo el cupo de consumos señalado á esta ciudad para el año próximo venidero por no haberse reunido mayoría legal de señores asociados.

Dejóse sentir ayer otra vez la calor, durante todo el dia con intensidad impropia de la época que alcanzamos.

Esta noche debutará en el Teatro Principal de Tarragona la anunciada compañía de zarzuela del género chico.

En concepto de derechos de Consumos se recaudaron ayer 97672 pesetas.

Las personas á quienes interese gestionar algun asunto en los centros oficiales de Tarragona, pueden evitarse las molestias y extorsiones que ocasiona el visitar personalmente el interesado un centro de aquella clase, dirigiéndose al Procurador de los Tribunales D. Enrique Salvadó—Calle Conde de Rius 13—1.º—1.ª

Dicho señor se encarga también de instar y tramitar toda suerte de reclamaciones, del cobro de cantidades procedentes de operaciones de comercio y de gestionar al resolucion de toda aquella clase de asuntos pertenecientes á los ramos mercantil, administrativo y de Hacienda.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—San Eustaquio.

SANTOS DE MAÑANA.—San Mateo.

LAS PIEDRAS PRECIOSAS Y SUS CUALIDADES

La soberbia exhibicion de piedras preciosas que ha presenciado Londres con motivo de la coronacion del rey Eduardo, ha vuelto á poner sobre el tapete las cualidades que á dichas piedras se atribuyen, discutiendo cuáles han de ser las preferidas y cuales las rechazadas.

Claro es que estas supersticiosas creencias datan de tiempos remotos y que no debe atribuírseles importancia; pero lo cierto es que aun ahora, y en los países más civilizados, sigue mirándose tal ó cual piedra con prevencion, como sucede con las perlas, que muchas novias dejan de lucir el dia de su boda, por creer que aquéllas son precursoras de lágrimas en tan solemne fecha.

Los romanos atribuían al brillante cualidades sobrenaturales de bondad, creyendo firmemente que el que llevase una de esas piedras en el brazo izquierdo, se vería libre de pesadillas nocturnas y de todo mal contagioso. Esta fé en el brillante llegaba hasta tal punto, que nign romano dejaba de mirar dicha piedra un momento, antes de beber la copa de vino que una mano extraña le ofrecía, si el brillante estaba claro, el líquido podía absorberse sin temor alguno; pero si, por lo contrario, aparecía ligeramente empañado, era indudable que aquel néctar contenía un veneno traidor.

En las naciones indias, los soberanos poseían siempre un brillante de excepcional valor, al cual consideraban como en el lugar donde se hallaba encarnado el espíritu protector de la nacion.

Así sucedió, que al pasar á la corona de Inglaterra el famoso Koh-i-Noor—que ha lucido la reina Alejandra en su diadema el dia de la coronacion—los habitantes de la comarca india que se veían despojados de tal joya, se entregaron á los mayores excesos de dolor, considerando que perdían para siempre su independencia, como, en efecto, sucedió.

Al rubí se le conceden muchas virtudes, si hemos de creer á la tradicion. Esta nos enseña que el rubí protege las viviendas contra las tempestades y contra las inva-

siones de las hormigas, tan frecuentes en los climas cálidos. Pero la cualidad más preciada para las muchachas, es que esa piedra sostiene y aun acrecienta, el cariño del futuro esposo, pues se asegura que el color rojo del rubí impide que los labios humanos, rojos como él, se empañen con alguna frase desconsoladora ó poco cariñosa.

El záfiro tiene la propiedad, segun se dice, de curar los granos malignos y los furúnculos, de sanar á los que padecen de la vista y de extinguir incendios. Esta última cualidad ha sido, sin embargo, discutida, pues cuando ocurrió el incendio de la Catedral de San Pablo en Londres, el famoso záfiro que allí se guardaba, y que era conocido con el nombre de su donante, Richard de Preston, en vez de extinguir el fuego, preció entre las llamas.

A la esmeralda, lo mismo que al zafiro, se le atribuía la cualidad de sanar la vista, asegurándose que á las serpientes las fascina de tal modo, que las deja como ciegas. Algunos pretenden que la esmeralda sirve mejor aún que el rubí para conservar el cariño de los amantes, y en la antigüedad, si una esmeralda tornábase pálida, era signo infalible de que la persona amada no correspondía debidamente á ese afecto, razon por la cual los hombres, recelosos siempre de la constancia de las mujeres, se miraban mucho antes de obsequiarlas con dicha piedra.

El topacio, á pesar de no ser una piedra de gran valor, es aquella á la que mas virtudes se le atribuyen, pues no solo detiene la sangre que afluya por cualquier accidente casual ó natural, sino que si su poseedor tuviese la desgracia de caerse desde una altura, no sufriría daño alguno, "á causa—decían los antiguos—de qué todo el impulso lo soportaría la piedra solamente."

La amatista tiene un influjo extraordinario para preservar de la embriaguez, por mas que no está bien definido si la virtud consiste en que el néctar no se suba á la cabeza, ó si el que intenta embriagarse se vea, por una voz interior, impedido de ese propósito.

El cristal de roca, considerado en algunos casos como piedra preciosa, tiene también anejas á él cualidades benéficas, como es la de preservar de males contagiosos y epidémicos, y la de que á través suyo adivinase algo del porvenir y aun del presente.

Las crónicas refieren que la famosa reina Isabel de Inglaterra hacia que un nigromántico le llevase algun pedazo de cristal de roca, considerado como talismán, á fin de que la soberana pudiera consultar acerca de algun negocio de Estado ó acerca de la fidelidad de tal ó cual servidor.

Hemos hablado de las cualidades benéficas atribuidas á las piedras preciosas, y justo es que nos ocupemos tambien de los maleficios que el ópalo parece llevar anejados.

El origen de esta prevencion contra el ópalo viene de tiempos remotos, en los cuales un Emperador romano, cuyo nombre no ha conservado la tradicion, tuvo el capricho de coleccionar cuantos ópalos de valor existiesen en sus dominios. Si el poseedor de una de estas piedras no quería, por respetos de familia ó de piadosa tradicion, plegarse á los deseos del soberano, la joya le era arrancada de viva fuerza, causando estas autocráticas órdenes los atropellos y desmanes que facilmente pueden suponerse. Desgraciado de aquel que ocultase un ópalo, ó no se aviniese con el precio infimo que su dueño y señor le señalaba! Las mayores persecuciones llovian sobre él, y este continuo recelo hizo que se considerase como una desgracia poseer un ópalo, tradicion que se ha conservado durante muchos siglos, á pesar de no haber existido despues razon que la justificase.

Hoy el ópalo vuelve á recobrar su favor y los llamados de Ceylan—indudablemente los mejores—son muy buscados, luciendo las damas engarzados con brillantes. El efecto que esta combinacion presenta es bellísimo, y los ópalos redondos sirven pa-

ra sustituir, en parte, á las perlas de gran tamaño, cuya escasez aumenta de día en día.

SECCIÓN OFICIAL

De conformidad con el Real decreto de 17 de Agosto de 1901, queda abierta desde primero de Septiembre la matrícula oficial gratuita para obreros en las asignaturas siguientes:

- Nociones y ejercicios de Gramática castellana.
- Idem idem de Francés.
- Idem idem de Aritmética.
- Idem idem de Geometría.
- Idem idem de Geografía.
- Idem idem de Física.
- Idem idem de Agricultura.
- Idem idem de Química.
- Idem idem de Técnica industrial.
- Idem idem de Caligrafía.
- Idem idem de Contabilidad.
- Idem de Moral social y rudimentos de Derecho.
- Idem de Historia patria.
- Idem de Higiene.
- Dibujo (Diaria, que durará una hora).
- La asistencia á dichas clases será obligatoria para los alumnos matriculados y tendrán lugar de 7 á 10 de la noche.
- Reus 31 de Agosto de 1902.—El secretario, Juan de Dios Carreras.

SECCION COMERCIAL

CAMBIOS CORRIENTES dados por la Junta Sindical del Colegio de Corredores de Comercio de la plaza de Reus.

GAMBIOS EXTRANJEROS			
	Oper.	Dinero	Papel
Londres 90 dff	.	33'73	.
60 dff	.	.	.
30 dff	.	.	.
8 dff	.	.	.
cheq.	.	.	.
vista	.	34'	.
Paris 90 dff	.	.	.
8 dff	.	.	.
vista	.	35	.
Marsella 90 dff	.	.	.
8 dff	.	.	.
vista	.	.	.
Perpignan 90 dff	.	.	.
8 dff	.	.	.
vista	.	.	.
Hamburgo 90 dff	.	.	.
vista	.	.	.

Cambios anteriores de Dinero			
	Dinero	Papel	Oper.
VALORES LOCALES			
Gas Reusense	625		
Industrial Harinera	675		
Banco de Reus	750		
Manufacturera Algodon	125		
Compañía Reusense de Tranvías	30		
C.ª Reusense de Tranvías privilegiadas 5 p.º	300		
Electra Reusense			
Manicomio de Reus			

BOLSÍN DE REUS

Calle Monterols, 27
Cotización en Barcelona á las 16 del 19
Septiembre de 1902

Interior	73'35
Amortizable	93'48
Orensés	31'60
Nortes	57'05
Alicantes	90'10
Colonial	65'12
Banco Vitalicio-Vida	
Obligaciones 5 0/0 Alman.	102'87
Id. 2 1/4 0/0 Francias	58'07
Id. 3 0/0 Orensés	50'25
Madrid	
Interior	73'35
GIROS	
París	35'60
Londres	34'12
Telegrama de Paris	
Exterior	85'25
Portugal	30'85
Rio-Tinto	1111'
Nortes	199'
Alicantes	316'

Se reiben órdenes para operaciones de Bolsa. Compra y venta al contado de toda clase de valores cotizables en Bolsa. Descuento de cupones compra de monedas de oro de todos los países.

Movimiento del puerto de Tarragona

Embarcaciones entradas el día 17
De Marianópolis v. griego Fanny, con trigo para los Sres. Mangrané é hijos de Guix, consignado á don Emilio Borrás.
De Gerona v. Cabañal con trásito, consignado á don Antonio Más.
De Marsella v. italiano Unione; con boques vacios consignado á la Sra. Vda. E. Terré.
Despachadas
Para San Carlos l. Alfreda, en lastre.
Para Huelva v. Cabañal, con efectos.

ANUNCIOS PARTICULARES

Para vender

Se venderá en buenas condiciones la Zateria de Jaime Gay situada en la calle Mayor 17, para informes, el propio dueño.

Circulo Republicano Histórico

En reunion celebrada el día 27 la Junta de Gobierno de esta sociedad acordó admitir socios sin pagar los derechos de entrada, durante todo el mes de Septiembre.
Reus 28 Agosto 1902.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, F. Torrens.

Traslado

LA BOTILLERIA MODELO EL PANADES
que se hallaba establecida en la calle Llovera número 37, se ha trasladado á la propia calle número 3, con vistas á la Plaza de Prim.

CENTRO DE LECTURA

AVISO
Desde el día 15 al 30 del corriente mes, estará abierta, en la Conserjería de esta Sociedad, la matrícula para los que deseen cursar las enseñanzas de Instrucción primaria. Francés, Teneduría de libros, Música, Dibujo lineal y Dibujo de figura y adorno, que el Centro sostiene.
Lo que para conocimiento de los señores socios se hace público.
Reus 12 de Setiembre de 1902.—P. A. de la J. de G.—El Secretario de turno, A. Porta Pallisé.

GANGA

Se vende en buenas condiciones, una máquina á vapor de dos caballos de fuerza nominales, sistema Alexandre, una caldera para fabricar jabon y otra caldera aplicable á máquina de vapor en perfecto estado.
Para informes dirigirse al taller de maquinaria de Manuel y José Ferré, calle = San Pancracio, 24 (camino de Riudoms) de Reus.

SE COMPRAN

agrossots calle Alcañiz, 7.

Escuela Municipal de Dibujo

APLICADO A LAS ARTES Y OFICIOS

La matrícula para el próximo curso de 1902 á 1903 queda abierta en la Secretaría de esta Escuela de seis á ocho de la noche durante el mes de Septiembre.
La enseñanza comprende el Dibujo de figura, adorno, paisaje, lineal, industrial y de aplicación.
Para ser admitidos deben los alumnos haber cumplido la edad de diez años y las alumnas de nueve años y presentar la correspondiente solicitud firmada por los interesados.
Las clases tendrán lugar de seis á siete de la tarde para las alumnas y de ocho á nueve de la noche para los alumnos.
Lo que de orden del señor Director se hace público para conocimiento de los interesados.
Reus 1.º de Septiembre de 1902.—El Secretario, R. Casals y Verms.

LA PALMA

A petición de varios socios la Junta de Gobierno de esta sociedad en sesion del 27 de Agosto próximo pasado, dará entrada libre á todos los que deseen ingresar como socios de la misma durante el presente mes.
Reus 1 de Septiembre de 1902.—P. O. de la J. de G.—El Secretario de turno, Ramon Sotorra.

DOLOR DE MUELAS

Se cura rápidamente tanto si es nervioso como producido por las caries dentaria omando los

Cachets antineurálgicos MERCADÉ

De venta en la Farmacia de D. Antonio Serra y principales. Precio de la caja 2 pesetas.

Nuevo sistema para vestir bien, bonito y barato

Un magnifico traje lana para caballero por **6 reales.**

Para más detalles visitad el gran bazar de sastrería Portal de Jesús 1 **El Non-Plus-Ultra** Portal de Jesús, 1

Clínica Dental

DE **DON FULGENCIO AGUSTÍ ALEU**
Cirujano-Dentista
DE LA **Escuela de Medicina de Madrid; ex alumno del Dr. Almenara de Madrid y dentista del Hospital de San Pablo y Santa Tecla de Tarragona, etc., etc.**
ARRABAL STA. ANA, NÚM. 1 PRAL.—REUS.
Tratamiento de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones *sin dolor*. Orificaciones y empastes y toda clase de Obturaciones.
Construcción de dientes, dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anastesis hoy conocidos.
Recibe en Reus todos los Lunes y Viernes de 9 mañana á 5 de la tarde. En Tarragona todos los días.
ARRABAL STA. ANA, NÚM. 1 PRAL.—REUS.

GRAN RIFA NAVAL
AUTORIZADA POR R. O. DE 11 ABRIL 1902

Se sorteará en Madrid el día 31 de Octubre de 1902 en union de la Lotería Nacional de la misma fecha.
Constará de 32000 billetes al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos á 5 pesetas. Los premios y reintegros serán en número de 3548 y el pago de los mismos se hará sin descuento alguno.
Premio mayor 126,550 pesetas.
La Administración de Loterías de esta ciudad expende dichos billetes.

Trabajo

Se dará á un joven de 16 á 18 años; ganará un semanal de 10 á 12 pesetas. Informes en esta Imprenta.

Colegio de 1.ª enseñanza

ELEMENTAL Y SUPERIOR,
BAJO LA ADVOCACION DE **NUESTRA SEÑORA DEL PILAR**

La Directora, D.ª Angela Maleras Fabregat, participa que desde el 15 del presente mes quedan abiertas, en dicho Colegio, las clases correspondientes á los grados ya dichos, al propio tiempo que la enseñanza de labores, tanto las de utilidad como las de adorno, y tambien quedan establecidas las clases de Música, Dibujo y Francés á cargo de acreditados profesores.
Lecciones especiales de 8 á 9 mañana y de 12 á 1 tarde.
Reus 2 de Septiembre de 1902.

DINERO

Se presta al 5 por 100 en grandes y pequeñas cantidades sobre fincas en primera y segunda hipoteca y otras garantías que convengan

FINCAS

Se compran y venden
Dirigirse á VICTORINO CALERO, Arrabal bajo de Jesús, 19.—Entresuelo.

TELEGRAMAS

Madrid, 19
Varias noticias
San Sebastian.—El Rey no pondrá la primera piedra del nuevo Palacio de Justicia, porque aunque hay terreno, no hay ni siquiera proyecto.
—Se ha producido una colision con huelguistas canteros.
Hay un herido de un balazo y un contuso.
—Pontevedra.—El señor Villaverde es visitadísimo.
No se ocupará en política; se ha desistido de darle un banquete.
Piensa visitar los pueblos del distrito.
Los amigos le preparan varias fiestas.
—Vigo.—Se ha dado un banquete de 56 comensales al señor Urzaiz.
Se han pronunciado brindis enalteciendo sus cualidades.
—Ferrol.—Se ha recibido un telegrama de San Sebastian en el que se dice que el ministro de Marina y el capitán general del departamento marítimo del Ferrol, conferenciaron acerca de la necesidad de restablecer la escuela de aprendices marineros.
Dicha escuela se instalará provisionalmente á bordo de la "Villa de Bilbao", trasladándose luego á un buque que se encuentre en condiciones de navegar.

De Cadix

Cadiz.—Procedente de Fernando Poo ha llegado el vapor "Larache".
Ha regresado en el mismo don Guillermo Avila, que ha desempeñado interinamente aquel gobierno ocho meses.
Ha dicho que aquella colonia merece mayor atencion para obtener beneficios positivos que la produccion aumenta notablemente, habiendo mejorado la salud pública.
Los rebeldes del Muni están sumisos, creyéndose que no se repetirán los disturbios pasados.
El "Larache", entrará en el dique para reparar averías.
Los diez pasajeros que han venido con destino á esa, trasbordarán al vapor "San Francisco".
Meeting republicano
Haro.—El sábado se celebró en esta localidad un meeting de propaganda republicana.
Hablaron los señores Pi y Arsuaga y don Emilio Rodriguez.
Asistieron comisiones de Logroño y pueblos importantes de la provincia.
El acto revistió mucha importancia sin tenerse que lamentar ningun incidente desagradable.
Sagasta y Moret
El ministro de la Gobernacion ha celebrado esta mañana una larga conferencia con el presidente del Consejo.
Ignórase lo que ambos señores hayan podido tratar, pues el señor Moret á la salida del domicilio del señor Sagasta únicamente ha manifestado á los periodistas, que que todavía no estaba resuelto si se celebraría ó no Consejo de ministros esta tarde.

